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我国计划善用远程医疗、人
工智能等科技，把护理重心从医
院转向社区，推动以社区为基础
的“健康SG”和“乐龄SG”计
划。不过，科技不能取代医护人
员，而是协助他们提升工作表现
与效率。

社会政策统筹部长兼卫生部
长王乙康星期四（7月24日）在国
立大学医学组织（NUHS）的护士
节庆祝活动上致辞时说，这是我
国接下来几年待办医疗事项所要
聚焦的关键方向之一，以应对人
口老龄化和医疗需求上升。

王乙康说，最近有人问他，
卫生部还会否推出更多类似健康
SG、乐龄SG、茁长SG的全国医疗
计划。

他回应说：“这种可能性不
大，因为我们已经通过这些全国
计划，奠定了坚实的政策基础。
因此，未来几年里，我们应当把
它们好好落实，并做得更好。”

增建基础设施是当务之急
他指出，这些全国计划是我

国应对人口老龄化和医疗保健需
求增加的核心对策。接下来，我
国将围绕几个重点方向推进，包
括扩充医疗基础设施；深化并扩
大健康SG、乐龄SG和茁长SG；善

用科技；以及加强医护人力的培
训与再培训。

其中，基础设施建设是当务
之急，政府将在西部增建或翻新
医院和综合诊疗所，以满足不断
上升的医疗需求。王乙康指出，
当局已开始为新设施招募、培训
和筹备护理人力。

他也向在场的护士致谢：
“你们是真正撑起医疗体系的中
坚力量。为什么我一直这么说？
因为如果没有你们，就没有医疗
基础设施，设施也只是空壳，无
人运作。”

护士目前占我国专业医疗人
力的一半以上。

至于在医疗领域善用科技的
力量，王乙康指出，目前已有不
少由下而上推动的良好人工智能
应用案例。

他说：“我们会审慎、明智地
实施这些科技……科技不可能取
代护士的工作，但它可以让你们
的工作更高效、表现得更好，并
以更高的生产力来完成工作。”

AI工具有效评估跌倒风险
配合今年的护士节，国大医

学组织聚焦展示护士如何通过科
技提供更安全高效，且个人化的
护理服务。

这包括即将于今年第三季，
在国立大学医院正式启用的人工

智能跌倒风险评估工具。
正在试用这个工具的国大医

院护士长萧嫒勤指出，护士每天
都得为好几名病患进行全面的
跌倒风险评估，包括参考认知能
力、活动能力、检验结果、诊
断、行为问题、病史、药物等诸
多信息。每名病患的评估时间需
约10分钟。

人工智能工具则可自动整合
电子病历系统中的病患资料和数
据，立即生成出跌倒风险分数。萧
嫒勤说，护士只要输入关键数据，
并通过临床判断生成的分数是否
准确，过程在五分钟内可完成。
“曾有护士初步评估病患的跌

倒风险较低，但人工智能工具却
显示高风险。再次评估后发现，
工具的判断更准确。这说明人工
智能可有效帮助医护人员识别被
忽视的风险，提高病患安全。”

国大医院大部分住院病房也
正在采用智能输液仪。护士只要
扫描药物和输液仪，药量、药
剂、病人信息等所有相关数据便
会自动传给输液仪。

新加坡国立大学心脏中心护
理部助理主任杨惠清指出，护士
以往须随身携带计算机，根据病
患体重人工计算输液药量。这不
仅耗时，也可能因人为计算失
误，导致用药不准确。

国大医院高级实践护士沈佩
珍说，仪器也可把输液数据实时
回传电子病历系统，省去护士人
工输入的程序。

总理黄循财星期四会见到新
加坡访问的中共中央对外联络部
部长刘建超；双方认同有必要与
其他志同道合的伙伴加强更紧密
的合作，以应对共同挑战，为新中
两国人民和区域福祉做出贡献。

刘建超是应人民行动党之
邀，7月23日至24日带领中国共
产党12人代表团，对我国进行两
天访问。黄总理也是人民行动党
秘书长。

根据外交部星期四（7月24
日）发布的文告，黄总理当天与
刘建超会面时，强调了新中两国
各层级人民之间互动交流的重要
性，这也包括政党之间的交流，
以促进相互了解。

今年正值新中两国建交35周
年，黄总理欢迎双方继续在传统
和新兴领域加强合作。

外交部兼内政部高级政务部

长沈颖也于前一天星期三设晚宴
招待刘建超。这是沈颖继6月随
黄总理访华后，两人再次会面。

外交部文告说，沈颖和刘建
超讨论了良好治理和公民参与的
重要性，在新中所面临的共同挑
战下尤其重要。两人也就区域和
国际局势展开广泛讨论。

刘建超也在访新期间，率领
中共代表团会见了其他行动党领
导要员，包括党主席李智陞（教
育部长，也主管社会服务整合事
务），党助理秘书长陈振声（公
共服务统筹部长兼国防部长）。

李智陞透过行动党星期四发
布的文告说，行动党与中共之间
坚固稳健的交流，是建立在前辈
打下的坚实基础上，背后推动的
是为人民实现增长的共同愿景。
“当世界变得更焦躁无序，人与
人之间的交流足以加强相互理解
与合作，为我们的子孙后代播下
信任的种子。”

刘建超一行也与行动党政策
论坛成员会面，包括分别担任
论坛主席的徐芳达（国家发展部
长）和副主席孙雪玲（国家发展
部兼交通部高级政务部长）。

刘建超：新中树立了
大小国家平等相处典范

据中联部官网消息，刘建超
与徐芳达会面时，向徐芳达祝贺
新加坡建国60周年，并指两国历
代领导人为促进双边关系稳定发
展倾注了大量心血。

刘建超说，新中两国保持高
度政治互信，在深化合作中增进
理解，树立了大小国家平等相处、
共同发展的典范。中方愿同新方
一道，落实好两国领导人达成的
重要共识，继续牢牢把握友好的
大方向，坚定支持彼此核心利益
和重大关切，并深化发展战略对
接、密切人文交流和增进彼此认
知和友谊，更好地造福两国人民。

你可以想象从20米以上的高
台，约10层楼高一跃而下的感觉
吗？高台跳水作为唯一还未进入
奥运会的水上运动世锦赛项目，
星期四（7月23日）首次“登陆”
新加坡，在圣淘沙巴拉湾海滩登
场。

西班牙的吉梅诺（Gimero）
和澳大利亚的莉安南·伊芙兰
（Rhiannan Iffland）在首日的首两
轮预赛后，分别领跑男子和女子
组。

冲击力更大选手得脚先入水
高台跳水和一般跳水的主要

区别在于起跳平台的高度和动作

难度。跳水一般在三米跳板或10
米跳台上进行，而高台跳水的选
手则须从高达27米（男子）或20
米（女子）的高台上跃下，属于
极限运动的一种。

由于跳台更高，高台跳水的
时速达到80公里以上，比一般时
速约50公里的跳水冲击力更大，
因此有别于跳水选手的头先入

水，高台跳水选手是脚先入水。
高台跳水2013年首次进入世

锦赛，而33岁的莉安南近四届都
包办了女子组冠军。

争取在新加坡实现五连冠
的莉安南，作为其中一名年长
选手，经首两轮预赛后，在16名
选手中以169.50分居首。过去两
届都屈居亚军的加拿大选手茉

莉·卡尔森（Molly Carlson）再以
165.80分暂列第二。

根据赛制，所有选手在第一
轮预赛的难度一致，茉莉在此轮
排名第一，但莉安南在第二轮选
择了更高难度的动作，并且完美
完成，因此综合两轮后的成绩超
越了茉莉。

男子组则有23名参赛者，
上 届 冠 军 英 国 的 海 斯 洛 浦
（Heslop）因伤缺席，使今年
的竞争更为激烈。排名前三的
分别是吉梅诺（218.40分）、罗
马尼亚的波波维奇（Popovici，
216.50分）和美国的利支敦士登
（Lichtenstein，212.80分）。

资深选手：经验很重要
不论多久都还是会害怕

参加过每届世锦赛，曾收获
两金两银一铜的法国名将亨特
（Hunt）是场上最年长的两名选
手（同为41岁）之一。两轮后排
名第四，他指出，高台跳水运动
员有年轻化的趋势，但经验仍非
常重要。

他说：“有潜力是一回事，
但经验起着至关重要的作用。
如果你在一次跳水中失误了，该
如何克服心理障碍，这些技巧都
不是与生俱来的，你必须从中学
习。”

但有经验不代表就不恐
惧，和亨特同属世锦赛高台跳
水鼻祖的墨西哥选手帕拉德斯
（Parades）说：“这种恐惧是永
远都不会消失的，但那是好事。
我常说，我从未见过任何世界一
级方程式（F1）车手在开着时速
300公里的赛车时，是不会感到害
怕的。我觉得它（恐惧）反而让
你更尊重你的运动，让你感觉自

豪。”
吉梅诺也表达了相同观点：

“我每次都还是会害怕，但因为
害怕，它让你更尊重你的运动。
你不能过于自信，因为这非常危
险，所以恐惧是件好事，它让你
时刻保持警惕。”

韩国崔炳华是亚洲唯一代表
本届世锦赛39名高台跳水选

手中，韩国的崔炳华是亚洲唯
一代表。他已连续三年参加世锦
赛，近两年都是亚洲独苗。

他说：“亚洲有很多出色的
跳水运动员，但在高台跳水项
目，我却是唯一代表。我真希望
韩国能多多推广这项运动，让高
台跳水在不久的将来能壮大。”

新加坡是首个举办水上运动
世锦赛的东南亚国家，许多高台
跳水选手都是第一次造访狮城。
受访运动员都大赞国人友善，赛
场和环境都很棒。尽管比赛在炎
炎烈日下进行，他们都宁愿天气
热也不愿冷。

莉安南说：“我是澳洲人，
我喜欢这样的天气。我宁可在大
太阳下于海边比赛，也不要在寒
冷的环境中在户外比赛。”

比赛首日吸引了约400名观
众现场观战，包括新加坡泳总前
会长李国才携妻子、女儿和孙女
前来。李国才说，很难得可以在
新加坡看到这样的运动，所以特
意带家人来看。他的女儿李长义
说：“第一次看高台跳水，感觉
很刺激。”

世锦赛高台跳水项目分四天
进行，星期四和星期五（25日）
各进行两轮预赛，女子组和男
子组的前14名分别在星期六（26
日）和星期天（27日）进行决赛。

去年2月至10月期间，一名15
岁少年五次被执法人员发现持有
电子烟。他也因涉及其他罪名，
周一（7月21日）被判入新加坡少
男辅育所24个月。

据了解，警方提控少年的15
项控状包括蓄意伤人、抢劫伤人
和偷窃等罪行。

卫生科学局答复《联合早
报》询问时说，这名少年因五次
被发现持有电子烟，周一被控上

法庭。他同时面对新加坡警察部
队的15项控状。
“法庭过后下令他从21日起送

入新加坡少男辅育所24个月。”
由于被告未成年，媒体不得

报道他的身份。卫科局控状显
示，15岁少年自去年2月起，在全
岛不同地点被发现持有电子烟。

去年2月4日，他在榜鹅苏芒
径组屋底层被发现持有一套电子
烟。3月19日，他在实龙岗NEX商场
的麦当劳被查获持有两支电子烟。

5月30日，他在新民道一座组

屋被发现持有一支电子烟。不到
两周后，也就是6月9日，他在新
民道另一座组屋被发现持有一套
电子烟。第五次是在10月19日，
他在实龙岗中路一带被逮到持有
一支电子烟。

依托咪酯将列为C级毒品
青少年吸电子烟问题近年来

持续引起关注。去年，因吸电子
烟被转介到卫科局的学生案件达
2068起，较前年的955起增加一
倍，涉及小学生至高等学府学

生。单在今年首三个月，吸电子
烟被转介的个案就有505起。

此外，近期含有依托咪酯
（etomidate）的电子烟，俗称“丧
尸烟弹”（Kpod），也在本地日
益泛滥而引起关注。

社会政策统筹部长兼卫生部
长王乙康上星期天（7月20日）
说，卫生部正与内政部合作制
定一项临时措施，将依托咪酯列
为C级毒品，并在《滥用毒品法
令》下受管制。这意味着电子烟
若含有依托咪酯，使用者将被视

为使用毒品，须面对法律制裁，
包括送入戒毒所等。

卫生部和内政部等有关部门
预计不久后将宣布详情。公众也
关注当局会否加重电子烟相关刑
罚，以及推出新措施打击电子烟
相关行为。

公众可通过卫科局电子烟举
报热线66842036或66842037举报
电子烟相关行为，热线服务时
间是每天早上9时至晚上9时；公
众也可通过go.gov.sg/reportvape网
站，随时提供相关信息。

根据《烟草（广告与销售控
制）法令》，持有、使用和购买
电子烟者，最高可罚款2000元。
进口、分销、销售或提供电子烟
都属违法行为，初犯者可被判罚
款最高1万元，或坐牢最长六个
月，或两者兼施；重犯者可被判
罚款最高2万元，或坐牢最长12个
月，或两者兼施。

善用科技把护理重心
从医院转向社区

王乙康：助医护人员提升工作效率

社会政策统筹部长兼卫生部长王乙康指出，科技不能取代医护
人员，而是协助他们提升工作表现与效率。
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刘建超率中共代表团到访我国
黄总理强调两国民间互动重要性

高台跳水世锦赛圣淘沙登场 选手从10层楼高处跃下决胜负

新加坡水上运动世锦赛的高台跳水项目星期四（7月24日）于圣淘沙的巴拉湾海滩展开，西班牙选手吉梅诺（图）在27米的男子高台跳水首两轮预
赛后领跑。（白艳琳摄）

中共中央对外
联络部部长刘
建超（左）对
我国进行两天
工作访问，星
期四与黄循财
总理会面。
（数码部提供）

五次查获拥电子烟且涉其他罪行 15岁少年判入辅育所24个月


